

## Resumen de la entrevista a José Cid de la Rosa (1935-2007)

Entrevistador: Marcial Sánchez Mosquera.

Lugar: Domicilio del entrevistado en Maracena y sede de la UP de CCOO de Granada.

Fechas: Entre el 29 de mayo y el 16 de septiembre de 2003.

Soporte: Audio.

Duración: 492,18 min.

Signatura: Fondo Oral del AHCCOO-A, 0057.

### Cinta 57.1A (29 de mayo de 2003).

[Min. 00:00-12:37]. Presentación. Nace el día 23 de Agosto en 1935 en Pinos Puente (Granada), posteriormente se traslada a Maracena donde vive. El entrevistado hace un recuerdo de su familia materna: la procedencia, profesión, los hijos que tuvieron, la educación, ideas políticas, religión, nivel de vida. Su familia materna eran medianos propietarios del campo.

[Min. 12:37-22:18]. José narra los recuerdos de su familia paterna, de la que tiene menos datos. Comenta sobre los hijos que tuvieron, que eran de Pinos Puentes, eran también pequeños propietarios de tierra. Habla del carácter de los abuelos, el trabajo.

[Min. 22:18-31:15]. Empieza a hablar de sus padres, los dos eran de Pinos Puentes y tuvieron siete hijos, dos de ellos murieron pequeños. La formación de los padres, el trabajo del padre en Mengemor (empresa eléctrica). En el 39 o el 40 se trasladaron a Bobadilla (Málaga) como encargado de un cortijo. Allí le ponen a los hermanos un maestro. Habla que su padre tiene algunos problemas y cambia de trabajo: corredor, repartidor de vino.

[Min. 31:15-44:32]. José comenta que la madre se dedicaba a la casa. Habla del nivel de vida de la familia, de la comida, de las distintas viviendas en la que estuvieron de arriendo. En Maracena era una casa de vecino y la describe. Habla de la gestión económica de la familia, sobre la bebida del padre y la ruptura del matrimonio. Las relaciones entre los hijos.

[Min. 44:32-49:50]. Desarrolla en la entrevista los juegos infantiles en su infancia, tanto de niños como de niñas, los juegos con pelotas de trapo, el pilla pilla, el salto de la raya, etc. Las diferencias de los niños y las niñas.

[Min. 49:50-58:25]. Sobre el proyecto educativo en la familia. El ocio y el equipamiento de ropa y el frío y los zapatos que usaban. La relación de los hijos con los padres. Sobre

el recuerdo que tenía la madre de la guerra y ser señalados sus hijos como políticos. Las relaciones sociales y familiares.

[Min. 58:25-01:07:21]. Se detiene en los recursos familiares, el ocio del padre. Sobre el papel que realizaba la madre en la familia, características de la madre y de cómo les afectó a los hermanos el desencuentro de los padres. Comenta que su padre no participó en la guerra y no le conoció ideas políticas. Sobre las ideas que les transmitieron sus padres y de sus aficiones.

**Cinta 57.1B** (29 de mayo de 2003).

[Min. 00:00-10:10]. Presentación. Comienza la segunda sesión relatando la formación y los trabajos de sus hermanos.

[Min. 10:10-15:39]. José relata su formación, la edad en la que comienza a acudir al colegio y las características de éste. Su recuerdo de las monjas, el material escolar, las clases.

[Min. 15:39-18:38]. Con 5 o 6 años pasa a un colegio del Estado y habla del maestro. Vuelve a recordar cómo vestían en el colegio de monjas, lo que rezaba, el horario. Comenta que rezaban más en la escuela nacional que en las monjas.

[Min. 18:38-24:34]. En la escuela nacional estuvo hasta los 14 años pero no lo recuerda bien, compaginando con el trabajo. Relata los libros que estudiaba. Comenta las características del colegio nacional. Tenían un cuarto con vestimentas falangistas y armas de madera, era un colegio masificado. Habla de los maestros, en especial al suyo que además era practicante y faltaba mucho. Describe las asignaturas que tenían. Relata que los jueves los llevaban a la iglesia. La metodología y los castigos.

[Min. 24:34-32:15]. Se detiene en describir la confortabilidad de su clase en el colegio nacional, de los materiales didácticos y decorativos, el comportamiento de los alumnos, los juegos en el recreo, la metodología para aprender, las canciones que cantaban. Comenta que le enseñaban a realizar instrucción. Sobre el recuerdo que tiene de los profesores y la huella que le han dejado.

[Min. 32:15-42:50]. José habla del trabajo infantil. Con 12 o 13 años trabajaba en un bar por la tarde-noche, el motivo por lo que comienza a trabajar. Después trabaja repartiendo pan. Compagina el trabajo con el colegio, comenta el sistema de educación en el que no se repetía, no daban título, las diferencias con la actualidad. Sobre el primer salario que eran 75 pesetas todos los meses, el horario y las jornadas. Habla de su trabajo repartiendo pan por 3 pesetas y un pan. Después comienza a aprender el oficio de restauración, también vendiendo morcillas.

[Min. 42:50-47:59]. Nos relata cómo distribuía el dinero que ganaba. Comenta su recuerdo en el bar y la presencia de la "Banda Negra" que eran un grupo de fascistas matones conocidos en el pueblo. Habla de las características del bar, del tabernero y los clientes; de la relación con el tabernero.

[Min. 47:59-55:40]. Describe su trabajo repartiendo pan. Después se va a una fábrica de solería en Maracena, Amsol, y describe las características de la empresa: los dueños, la plantilla, la fabricación. Se detiene en comentar la dificultad en el aprendizaje del trabajo y la elaboración del mismo, también en el sistema de trabajo.

[Min. 55:40-01:02:33]. Sobre la distribución de la producción y la viabilidad de la empresa; la división de la empresa y del trabajo; el ritmo del trabajo; las reivindicaciones que realizaron; las condiciones de trabajo, las medidas de seguridad y el control del trabajo.

[Min. 01:02:33-01:08:42]. Comenta los años que permanece en la empresa (del 53 o 54 al 57 pero no continuados), los cambios de titularidad, el tipo de contrato que le hacen. La empresa contrata o despiden según la producción. En la época que le dan la baja se coloca de peón en la construcción y realiza un recorrido en las distintas obras en las que se coloca, hasta el 56 año en el que se va al servicio militar.

#### **Cinta 57.2A (2 de septiembre de 2003).**

[Min. 00:00-07:47]. Presentación. José vuelve a retomar el trabajo en Amsol Granada, socios de Industrias Ballesteros, una empresa de derivados del cemento o solerías y piedra artificial. Comenta el salario, sobre el cambio a trabajar a destajo, la jornada laboral de 6 días a la semana y 10h. ; habla que también los domingos trabajaban en el campo. Recuerda que una vez enfermó y un grupo de trabajadores recogieron dinero para que se recuperara, es el primer momento de toma de conciencia. Habla de la solidaridad en Maracena. En el 56 hubo un terremoto y aumentó el trabajo.

[Min. 07:47-13:30]. José cuenta su servicio militar en donde dice que cuando estaba solo escuchaba *la Pirenaica* y que en los permisos se ponía a trabajar. Dice que en el 58 su hermano tuvo un accidente y se cortó un brazo, como estuvo con él tres días en el sanatorio y faltó al trabajo, lo echaron de la empresa. Por lo que tuvo que empezar a buscar trabajo. La empresa lo mandó a Almería donde estuvo en el 59-a principios del 61 vuelve a Maracena. Habla de la caída de 1961 del PCE, compañeros suyos cayeron y muchos del pueblo se solidarizaron. Dice que él toma contacto con los detenidos que fueron y comentaban cómo actuaron ante la policía y aprendió cómo actuar.

[Min. 13:30-18:04]. Al final de 1961 se afilia al PCE a través de amigos de Maracena. Al poco lo hacen responsable del Partido de Maracena, comenta las actividades que hacían, las reuniones, los debates, se reunían en el campo, en casas particulares. Habla de los emisores del partido, de los sacrificados que eran. Sobre principio del 63 el inductor del PCE les encomendó que fuesen al sindicato vertical para enterarse cómo se hacían las elecciones sindicales. Se presentaron a las elecciones sindicales de 1966.

[Min. 18:04-24:19]. Narra cómo fueron las elecciones sindicales de 1966, quienes se presentaron. Las dificultades de organización en Granada porque no había grandes empresas y además había mucha emigración. Recuerda las primeras empresas de

Granada, las dificultades de organizar la construcción, comenta el trabajo del Partido y de los curas obreros, sobre los 1 de mayo de principios de los sesenta. En el 66 en su empresa reivindican que las horas de destajo se reflejen en la nómina, se niegan a trabajar a destajo. José se lleva cinco años trabajando a salario base y lo despiden en la huelga de la construcción.

[Min. 24:19-28:40]. Comenta que en la anterior empresa no cobraban los puntos familiares, los trabajadores lo reivindicaron y los despidieron. Dice que cuando no estaba de acuerdo con una empresa se iba y buscaba otro, pero entendió que eso no era adecuado. Habla de las juventudes de CCOO. Habla de la asamblea de CCOO en el triunfo y van en manifestación hasta el sindicato y le entrega un manifiesto de las CCOO.

[Min. 28:40-36:20]. Retoma como inicia en 1963 su información sobre las elecciones sindicales, sus inicios en el PCE, de las reuniones en la que se debatía utilizar el sindicato. Comenta el peligro de acomodarse al sindicato. Describe cómo toman la Sesión Social del sindicato de la construcción en Granada. Habla que no eran mayoría de CCOO pero sí eran los de más confianza para los trabajadores.

[Min. 36:20-41:36]. Habla de la importancia de radio Pirenaica para informar a las personas porque muchas la oían y de la presentación de candidaturas en las empresas. Comenta que al principio por desconocimiento, la presentación de candidatura les parecía difícil, sin embargo, una vez iniciado el procedimiento, fue sencillo. En las empresas la patronal presentaba también su candidatura.

[Min. 41:36-47:55]. Comenta las dificultades para llevar a cabo las elecciones por las características de las empresas, pequeñas, en muchos casos sin dar de alta a los trabajadores. Habla del sacrificio de los dirigentes en esos tiempos y en los primeros años de la legalidad. Recuerda su salida de liberado en CCOO y la división del PCE.

[Min. 47:55-01:01:51]. Retoma las elecciones sindicales del 66, del presidente del sindicato de la Construcción, Vidrio, Cerámica que era un antiguo cenetista. Sobre las primeras acciones como Comisiones Obreras, de la intersindical de CCOO.

[Min. 01:01:51-01:12:43]. José narra la creación del despacho laboralista de CCOO en Granada con los abogados Miguel Fernández Aceituno y Fernando Serna. Sobre las dificultades que tenían para ser defendido al ser detenidos pues no tenían abogados de referencia y se lo tenían que buscar individualmente. Comenta los problemas que tuvieron con los abogados tras la legalización de los sindicatos.

[Min. 01:12:43-01:18:40]. Comenta la división existente en Granada entre los que quieren continuar como movimiento y los que quieren constituirse en sindicato a partir de la asamblea de Catalunya y la de septiembre de 1976 en Madrid. Sobre los abogados laboralistas y la división en el sindicato.

[Min. 01:18:40-01:31:22]. Retoma la información sobre la intercomisión en Granada, sobre quién estaban y cómo se formaron. Los sectores que formaban la inter. Se

reunían en asambleas amplias en el campo. El apoyo de algunas iglesias para las reuniones. Alquilaban un piso para las reuniones. La organización de la inter muchas veces se hacía a través de los pueblos en los que tenían peso. Los que formaban la inter a finales de la década de los sesenta.

[Min. 01:31:22-01:39:32]. Sobre la negociación del convenio de 1970. De las celebraciones de los 1º de Mayo, la elaboración de llamamientos para el 1º de mayo. La conferencia de Emilio Romero y la tirada de octavillas en 1968. Sobre la reunión de la coordinadora regional.

[Min. 01:39:32-01:52:32]. José se centra en la preparación del convenio de la construcción de 1970, dice que sólo había convenios de empresas. Realizan un anteproyecto fuera del sindicato vertical, las reclamaciones eran: no a las horas extraordinarias, no a los destajos, 240 pesetas salariales, entre otras. La reunión de los enlaces y vocales en el sindicato vertical para negociar el convenio con la patronal.

#### **Cinta 57.2B (2 de septiembre de 2003).**

[Min. 00:00-09:14]. Presentación. Retoma los componentes de la comisión negociadoras del convenio de la construcción de 1970, tanto de la parte social como económica. Las dificultades en firmar el convenio era el tema económico fundamentalmente y sobre todo era poner en duda el poder de la patronal, demostraba que faltaban las libertades. Sobre los trabajadores que destacaron en las negociaciones como Juan Gálvez y Miguel Gilera. Comenta entonces que los trabajadores tomaron conciencia clara en la que estando uníos se pueden conseguir muchas cosas. La represión de la huelga de la construcción e inmediatamente posterior tuvo como consecuencia un parón en el movimiento obrero granadino.

[Min. 09:14-15:30]. José se centra en la declaración y desarrollo de la huelga de la construcción. Comenta que se tomó la decisión de ir a la huelga el día anterior. Que él fue por los tajos convocando y salían en marcha hacia el centro, por la ciudad universitaria empezaron las primeras cargas de la policía, comenta que las mujeres tiraban macetas desde los balcones a la policía. Llegaron a las puertas del sindicato, narra cómo se desarrolló la represión policial.

[Min. 15:30-23:25]. Comenta que la madrugada del día 22 la policía lo detiene en su casa y lo llevan a la cárcel del Ayuntamiento y de allí al cuartel de la Guardia Civil, comenta que había un gran despliegue policial, allí se enteran de la muerte de un tercer trabajador que era de Maracena, Antonio Huerta. Querían que él impidiera que hubiera problema en el pueblo con motivo del entierro. Habla del encierro en la catedral que duró 3 o 4 días, de la huelga en muchos pueblos. Dice que el comité de huelga estaba Juanillo Gálvez, Miguel Ortega, Joaquín Bosque y estaba yo y por la otra parte estaba Juárez, Horacio Lara. Las reuniones la tenían en Cartuja donde planificaban. Que duró 6 o 7 días, así mismo comenta el resultado. José fue despedido entre otros.

[Min. 23:25-28:59]. Comenta que pidió trabajo en la empresa Asturiana que cada 21 de mes convocaba una huelga para conmemorar la muerte de los trabajadores, estuvieron realizándolo unos meses hasta diciembre en que se declara el estado de excepción. Comenta las detenciones y la tortura de Paco Portillo durante ese estado de excepción. La sesión termina con la valoración de José del convenio de la construcción.

#### **Cinta 57.3A (4 de septiembre de 2003).**

[Min. 00:00-11:36]. Presentación. José resume la huelga de 1970, dice que desde las elecciones de 1966 se realiza una gran labor, reuniones, asambleas, estudian los problemas del sector. La labor de las CCOO juveniles entre los que estaban Manolillo Sánchez, Nicolás García, Manuel García, Antonio Castellano, Natividad Bulleros y la participación de los grupos católicos. En una de las propagandas que realizan las CCOO juveniles en la semana santa de 1970 detienen a algunos miembros. Habla de la caída durante el estado de excepción de 1970-71 y como consecuencia de ello, una paralización del movimiento obrero. Comenta que la provincia de Granada tiene dificultad en la organización por el “minifundio industrial”, la dispersión de los pueblos y la gran emigración.

[Min. 11:36-22:03]. Relata la detención y el interrogatorio durante el estado de excepción y la huelga de hambre que llevó a cabo. De la tortura recibida en comisaría y de algunos componentes de la Brigada Político Social. Comenta una anécdota con un miembro de la BPS en la transición.

[Min. 22:03-33:31]. José comenta el juicio, las condenas que le impusieron. Comenta cómo organizan el despacho de abogados en 1972 para defender a los trabajadores, relata la importancia del PCE para la organización del mismo y la preparación que hacen los abogados, Miguel Fernández Aceituno para la cuestión laboral, y Fernando Serna para temas de la Seguridad Social. Habla del precio de la defensa, la mayoría no cobraban y de los conciertos con trabajadores de ciertas empresas, las dificultades que tenían. De cómo se financiaba.

[Min. 33:31-45:46]. Relata la división en el CCOO del sector del PTE a partir de la asamblea de Barcelona de 1976. La constitución de CCOO como sindicato y la afiliación de UGT en Granada, la orientación de los verticalistas a que hicieran sindicatos independientes por sectores.

[Min. 45:46-58:00]. José recuerda la primera dirección de las CCOO de Granada tras la asamblea de Barcelona. Nuevamente se centra en relatar la división que se crea en CCOO de Granada entre el grupo que quiere constituirse en sindicato y el grupo que quiere permanecer sin constituirse liderado por los abogados y Antonio Ávila. Considera que el enfrentamiento entre ambos grupo debilita al sindicato, máxime en unos años tan decisivos como fueron los de la transición. La presentación a la candidatura democrática por Granada de los abogados.

[Min. 58:00-01:07:18]. Retoma la narración de cómo se recupera la organización tras el duro golpe que sufrió por la caída durante el estado de excepción. Relata dónde se hacían las reuniones y las asambleas, comenta que algunas veces se hacía en iglesias, conventos, pero la mayoría en el campo; dice que el comité de huelga de 1970 se hizo en la Cartuja. Sobre las reuniones de CCOO a nivel general, comenta que el peso que tenía Sevilla ocultaba al resto de las provincias, cree que era por la cantidad de dirigentes que había en Sevilla.

[Min. 01:07:18-01:17:36]. José nos habla de las dificultades personales que tuvo tras su detención y, como consecuencia, se queda en paro. Comenta que lo contrataron en una empresa pequeña de la construcción pero enseguida él comenzó a pedir mejoras en condiciones de trabajo. Habla de la empresa Asturiana, donde convoca la huelga del 21 de 1970. Lo detienen y vuelve a busca trabajo. Es contratado en la Escuela de Enfermería, en la empresa había varios miembros de CCOO y en la hora de la comida se reunían y ayudaban a los demás albañiles a revisar las nóminas, hacían de asesores laborales.

[Min. 01:17:36-01:32:25]. Narra las distintas empresas donde es contratado durante los primeros años de la década de los setenta y las vicisitudes que encuentra en su defensa de los trabajadores. En el 75 se dio de baja en la empresa para dedicarse al PCE. Habla del encierro de la Curia por el paro acuciante en Granada. La detención de Antonio Quitián, de Manolillo Gálvez, a Cervilla y a su hermano, a Portillo, entre otros. La solidaridad que se crea para recaudar dinero para pagar las multas de los detenidos y la diferencia entre las detenciones de los obreros y de los curas, pues estos son apoyados por el Arzobispo.

[Min. 01:32:25-01:43:58]. Hace referencia a la convocatoria de la COS y la participación de los pueblos en la huelga, especialmente a los del cinturón de Granada. Sobre los motivos de la convocatoria, la unidad de los trabajadores y luchar por las libertades que era algo fundamental en aquellos momentos, por las libertades y por la amnistía. Comenta las causas de la ruptura de la COS, las distintas presiones que existieron para que no se diera esa unidad.

#### **Cinta 57.4A** (16 de septiembre de 2003).

[Min. 00:00-10:17]. Presentación. José habla sobre la revista de las Comisiones Obreras de Granada *Nuestra Lucha* que inició su publicación a finales de los sesenta, de su importancia para informar de la problemática del mundo del trabajo, sobre quienes la crearon y las aportaciones que se hacían. Comenta que la elaboraban los militantes del PCE de la Universidad, sobre todo Joaquín Bosque, con las notas de los trabajadores. La participación de los estudiantes en las CCOO y sobre las conferencias que se hacían en la Universidad. Habla de lo oculto que estaba el aparato de propaganda que nadie sabía dónde estaba y nunca lo encontró la policía.

[Min. 10:17-22:30]. Relata las distintas temáticas que trataba la revista y sobre la distribución, él la repartía en el trabajo y en Maracena, donde se conocían todos. Habla de la solidaridad que había en Maracena donde daban dinero para la fianza de los detenidos, de las caídas de los años setenta, de que la HOAC informó bastante sobre las luchas del movimiento obrero. Sobre la huelga de abril de 1976 contra el paro, los destajos, por la libertad sindical. La reunión del Monte del Sombrero para preparar la huelga y son detenidos por la Guardia Civil, hay mucha movilización y en la manifestación del 1º de mayo piden la libertad.

[Min. 22:30-31:04]. Fue detenido por reunión no pacífica. Comenta su detención y su paso por la comisaría, comenta que detienen a 10 y que la huelga tuvo más efecto al ser ellos detenidos, en la huelga detienen a siete mujeres y, entre otros, a Luís López García a Antonio Ávila González. Comenta sobre el homenaje a Lorca en Fuente Vaqueros en el que limitaron el tiempo para hablar y se celebró en el Hospital Real. Comenta que entre los diez procesados de la reunión del Monte del Sombrero están: Emilio Cervilla, Enrique Palma, Rute Jávega, Manolo el calvo.

[Min. 31:04-46:47]. Comenta que cuando salen de prisión es cuando van al homenaje de García Lorca a Fuente Vaquero, en el que había muchos guardias civiles. La reunión que hicieron en el Hospital comenta que estuvo el cura García Salve. Comenta la huelga de PNN que se da en Granada, la participación de los profesores, algunos del PCE y que las CCOO no intervienen pero dan apoyo solidario. Habla sobre los líderes estudiantiles, Joaquín Bosque, Javier Terriente, Mateo Revilla... también comenta la participación de profesores en las CCOO.

[Min. 46:47-56:20]. José comenta la manifestación por la amnistía de 1976 y la participación en la Junta Democrática de El PC, el PT, ASA, CCOO; sus objetivos de consultar al pueblo sobre la forma de Gobierno y legalizar a todos los partidos políticos sin excepción de ninguno, entre otros.

[Min. 56:20-01:09:02]. Comenta que se hicieron esfuerzos para que el PSOE entrara a la Junta Democrática pero que fallaron y también la Democracia Cristiana. Piensa que la democracia Cristiana y la Social Democracia Alemana presionaron bastante al PSOE como a la Democracia Cristiana Española para que no aceptaran y que intentaran presionar e incluso ver cómo aislaba al PCE. Comenta las dificultades de la unión entre la Junta Democrática y la Plataforma hasta que se constituye la Platajunta y el 30 de Junio del 76 es cuando se da a conocer la Platajunta en la Universidad, se hace un comunicado que se presenta en Ciencias y habla de la composición de la misma en Granada.

[Min. 01:09:02-01:16:28]. Comenta que quienes pusieron más interés en la creación de la Platajunta fueron los del PCE. Relata la unidad que había en esos años como se vio en la solicitud de la abstención para el referéndum de la reforma política y la campaña que se hizo. Las consecuencias de que ganara el sí a la reforma política.

[Min. 01:16:28-01:27:28]. Relata que tras la reforma se plantea la legalización de unos partidos y otros ponerles trabas, comenta las diferencias entre el PSOE-UGT y PCE-

CCOO porque, si bien se permitió un congreso de UGT, la asamblea de CCOO fue prohibida y tuvo menor participación que la que hubiera tenido. De las dificultades que pone el PSOE a la legalización del PCE y de la reacción a la legalización del PCE. Comenta la poca fuerza que tenía el PSOE en Granada y la Democracia Cristiana. Habla de su opinión sobre los Pactos de la Moncloa era la debilidad del Gobierno de Suarez ante la crisis por lo que tenía que unir a los demás partidos y el PSOE no quería que participara el PCE, pero sin el PCE se quedaban aislados del conjunto de las fuerzas democráticas.

[Min. 01:27:28-01:36:00]. José comenta las distintas posturas de los partidos políticos y sindicatos frente a los Pactos de la Moncloa, tanto a nivel nacional como en Granada. Dentro de CCOO comenta que hay discrepancias porque algunos lo consideran como un fuerte apoyo a Adolfo Suarez. El los considera como uno de los mejores acuerdos firmados porque hay avances sociales y, sobre todo, un pacto para atajar la crisis económica.

[Min. 01:36:00-01:47:50]. Habla sobre los sectores y grupos que en Granada estaban en contra de los Pactos y de las duras discusiones que se dieron en CCOO. Hace una valoración de su actuación en esos años, piensa que se le debía de haber dado más espacio a los jóvenes. Recuerda el primer Congreso de CCOO de Granada en el que sale elegido secretario general y analiza los problemas que se dieron en él.

[Min. 01:47:50-01:52:06]. José finalmente realiza una valoración sobre su participación en el movimiento obrero granadino. Sobre las dificultades, las falta de recursos que tenía el sindicato en los primeros años.